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ВЫПУСКНИКИ АГМИ - В ПЕРВЫХ РЯДАХ 
СОЗИДАТЕЛЕЙ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА
Визит главы государства 
в Андижанский государственный 
медицинский институт (АГМИ) 
29 сентября 2021 года стал 
незабываемым событием 
в жизни студентов 
и педагогического коллектива 
вуза. Тогда Президент дал 
ценные рекомендации 
и поручения по укреплению 
и развитию материально-
технической базы 
институтской клиники.

Клиника АГМИ построена в 1975 году. 
С тех пор в учреждении проводились 
лишь частичные ремонтные работы. Для 
клиники, куда ежегодно за медпомощью 
обращаются свыше 90 тысяч граждан и 
где лечатся в стационарном порядке более 
30 тысяч пациентов, этого недостаточно. 
Кроме того, студенты Андижанского госу-
дарственного медицинского института 
проходят здесь практику.

(Окончание 
на 3-й стр.)

(Окончание 
на 2-й стр.)

(Окончание 
на 3-й стр.)

Мировой опыт подтверждает, 
что МПЗ являются эффективным 
инструментом привлечения инве-
стиций благодаря концентрации 
на их базе различных промыш-
ленных и инновационных пред-
приятий. В нашей стране целями 
создания малых промышлен-
ных зон определили улучшение 
условий для функционирования 
малого бизнеса и создание рабо-
чих мест для населения. Вопросы 
системной организации работы в 
этой сфере определены как наибо-
лее приоритетные.
За прошедшие пять лет тра-

ектория сместилась в сторону 
создания промышленных пло-
щадей для реализации инвести-
ционных проектов производства 
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью и обеспечения 
полноценной и бесперебойной 
деятельности предпринимате-
лей, а также организации инже-
н е р н о - к ом м у н и к а ц и о н н о й 
инфраструктуры и поддержки 
деятельности инвесторов в реги-
онах. Именно в таком ключе 
предусматривается дальнейшее 
развитие отечественных малых 
промзон постановлением главы 
государства «О мерах по созда-
нию в регионах и обеспечению 
инженерно-коммуникационной 

инфраструктурой специальных 
экономических и малых промыш-
ленных зон» от 6 июня 2022 года. 
Как показывает практика про-

шедших лет, функционирование 
промзон сказывается на темпах 
роста экономики территорий, где 
они созданы, и приводит к воз-
никновению ряда положитель-
ных социально-экономических 
эффектов за счет создания высо-
котехнологичных производств, 
повышения уровня квалифика-
ции работников. За последние 
четыре года в применении дан-
ного инструмента и вовлечении 
в данный процесс территорий в 
Навоийской области проделана 
определенная работа.
На территории восьми городов и 

районов области площадью 112,1 га 
создано одиннадцать промыш-
ленных зон. Стоит отметить, что 
более трети территорий, отведен-
ных под промзоны, - инженерно- 
коммуникационные объекты, 
остальные 73,7 га - установленные 
площади под размещение импор-
тозамещающих инвестиционных 
проектов. В настоящий момент в 
МПЗ Навоийского региона реа-
лизовано 11 проектов суммарной 
стоимостью 47,1 млрд долларов, за 
счет которых создано 211 рабочих 
мест.

Малая промышленная зона, 
созданная на территории города 
Навои, - одна из лучших по пока-
зателям инвестиционной привле-
кательности промышленно-про-
изводственного типа площадок, 
созданная в Навоийской области 
в соответствии с постановлением 
Президента «О мерах по расшире-
нию деятельности свободной эко-
номической зоны «Навои» и соз-
данию малых промышленных зон 
в Навоийской области» от 5 июня 
2018 года. Согласно документу, для 
активного привлечения инвести-
ций, развития новых конкуренто-
способных производств и малых 
предприятий и создания на этой 
основе рабочих мест в производ-
ственной сфере в регионе дополни-
тельно созданы четыре малые про-
мышленные зоны: Зарафшанская 
городская (0,8 га), предоставив в 
распоряжение малого бизнеса зда-
ния и сооружения местной поле-
вой изыскательной экспедиции, 
Навоий ская городская (1,2 га) - зда-
ния бывшего хлебокомбината, Кар-
манинская районная (1,2 га) - соору-
жения винпункта и Хатырчинская 
районная (35 га) - на неиспользуе-
мом земельном участке на террито-
рии местного схода граждан.
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С недавних пор драйверами роста региональной экономики выступают особые площадки 
для размещения производств субъектов бизнеса и частного предпринимательства - 
малые промышленные зоны. Предоставляющие единую инфраструктуру и формирующие 
особые условия функционирования для современных предприятий по производству 
экспортоориентированной продукции на базе бездействующих производственных 
площадей, они выступают индикаторами промышленной активности регионов.

ИНДИКАТОРЫ ПРОМЫШЛЕННОЙ ИНДИКАТОРЫ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
АКТИВНОСТИ РЕГИОНААКТИВНОСТИ РЕГИОНА

Продвижение и реализация 
инициатив Президента, выдвига-
емых на международных фору-
мах, позволит сформировать 
новую архитектуру транспорт-
ных потоков Узбекистана и ЦА. 
В связи с этим важно глубоко 
изучить истоки и процесс эво-
люции конкретных событий в 
Узбекистане и на международной 
арене за последние годы, кото-
рые придавали импульс развитию 
транспортно- коммуникационной 
сферы в регионе.
Важным историческим собы-

тием в этом направлении стало 
выступление Президента на 72-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН 19 сентября 2017 года, где 
глава государства подчеркнул, что 
главным приоритетом своей внеш-
ней политики Узбекистан опреде-
ляет регион Центральной Азии. 
Для этого лидер страны предло-
жил обсудить фундаментальные 
проблемы ЦА на международной 
конференции высокого уровня 
«Центральная Азия: одно про-
шлое и общее будущее, сотрудни-

чество ради устойчивого развития 
и взаимного процветания», кото-
рая прошла в ноябре того же года в 
Самарканде. Выступая на форуме, 
Президент еще раз заявил о наме-
рении превратить Центральную 
Азию в стабильный, экономиче-
ски развитый и процветающий 
регион, обозначив конкретные 
задачи по его реализации. Тогда 
глава государства особо выделил 
два приоритетных направления: 
развитие торгово- экономических 
связей и создание благоприятных 
условий для роста товарооборота 
и укрепления коопе рации; эффек-
тивное задействование транзитно- 
логистического потенциала реги-
она и развитие транспортной 
инфраструктуры.
В целях создания дополни-

тельных благоприятных условий 
для дальнейшей диверсификации 
внешнеторговых транспортных 
коридоров, повышения транзит-
ного потенциала, а также раз-
вития конкурентоспособности 
отечественных транспортно- 
логистических компаний на 

внешнем и внут реннем рынках 
2 декабря 2017 года было при-
нято постановление Президента 
«О мерах по совершенствованию 
транспортной инфраструктуры 
и диверсификации внешнеторго-
вых маршрутов перевозки грузов 
на 2018-2022 годы». Докумен-
том утверждена Комплексная 
программа совершенствования 
транспортной инфраструктуры 
и диверсификации внешнеторго-
вых маршрутов перевозки грузов. 
В ее рамках проведена системная 
работа по совершенствованию 
двусторонней договорно-пра-
вовой базы и практической реа-
лизации международных дого-
воренностей, развитию новых 
транспортно-транзитных коридо-
ров и сети логистических центров, 
расширению парка автотранс-
портных средств и воздушных 
судов, формированию условий 
для эффективной перевозки и 
обработки грузов Узбекистана в 
сопредельных государствах.

Мнение
НОВАЯ АРХИТЕКТУРА НОВАЯ АРХИТЕКТУРА 

ТРАНСПОРТНЫХ ПОТОКОВТРАНСПОРТНЫХ ПОТОКОВ
УЗБЕКИСТАНА И ЦЕНТРАЛЬНОЙ УЗБЕКИСТАНА И ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ - ПРИОРИТЕТ ТОРГОВО-АЗИИ - ПРИОРИТЕТ ТОРГОВО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

Президент Шавкат Мирзиёев в очередном Послании Олий Мажлису и народу 
Узбекистана поставил важнейшую задачу: обеспечить увеличение экспорта готовой 
продукции на четыре миллиарда долларов, что должно превысить объем 23 млрд 
долларов на 2023 год. Стоит отметить, что среди целей Стратегии развития 
Нового Узбекистана на 2022-2026 годы также значится доведение объемов экспорта 
республики в 2026-м до 30 млрд долларов. Реализацию экспортной политики лидер 
Узбекистана предлагает осуществлять посредством развития транспортно-
коммуникационной сферы Узбекистана и Центральной Азии в целом.

(Окончание 
на 2-й стр.)

Повышение качества образования - единственно правильный путь развития Нового Узбекистана. 
Как сказал великий поэт и мыслитель Юсуф Хас Хаджиб: «Где есть разум, там есть и величие, 
обретая знания, обретешь и славу». Для достижения этих целей необходимо продолжить начатые 
нами реформы в данной сфере, больше встречаться с учителями и наставниками, вместе решать 
имеющиеся проблемы, способствовать реализации их идей по улучшению качества учебно-

воспитательного процесса.
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В новогоднем поздравлении Президент Шавкат 
Мирзиёев отметил: «В новом году мы усилим работу 
по обеспечению прав и свобод, законных интересов 
граждан. Мы создадим новые условия для того, чтобы 
наши дети получали качественное образование 
и воспитание, выросли гармонично развитыми 
личностями». Для дальнейшего усиленного внимания 
к данной теме 2023-й в нашей стране объявлен Годом 
заботы о человеке и качественного образования.

КЛЮЧ К ПРОЦВЕТАНИЮ - 
В ОБРАЗОВАНИИ, ВОСПИТАНИИ, ЗНАНИЯХ

Были рассмотрены вопросы дальнейшего углубления узбекско- 
российских отношений всеобъемлющего стратегического партнерства.
С удовлетворением отмечена динамика развития двустороннего 

торгово-экономического сотрудничества, в том числе рост взаим-
ного товарооборота, увеличение количества совместных предприятий 
и проектов кооперации с участием ведущих компаний Узбекистана 
и России.
Подчеркнута важность продолжения интенсивных контактов между 

регионами двух стран, эффективного задействования в этих целях 
возможностей площадок ежегодно проводимой в городе Ташкенте 

международной выставки «Иннопром. Центральная Азия», а также 
Узбекско-Российского форума межрегионального сотрудничества.
Особое внимание было уделено вопросам расширения взаимовыгод-

ного сотрудничества в нефтегазовой сфере.
Главой нашего государства также были высоко оценены плодотвор-

ные итоги неформального саммита СНГ в городе Санкт-Петербурге 
26-27 декабря 2022 года.
Телефонный разговор лидеров Узбекистана и России прошел в тради-

ционно теплой, дружественной и деловой атмосфере.
rƒ`

ПРЕЗИДЕНТЫ УЗБЕКИСТАНА И РОССИИ 
ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 

ПРАКТИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
4 января состоялся телефонный разговор Президента Республики Узбекистан 

Шавката Мирзиёева с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным.

Продукция, произведенная на предприятии 
хлопково-текстильного кластера 
ООО «Hamza ekspo tekstil» в Алтыарыкском 
районе Ферганской области, экспортируется 
в Польшу и Германию. На сегодня 
иностранным партнерам поставлено 
готовой продукции и полуфабрикатов 
на три миллиона долларов. К концу 
2022 года этот показатель увеличился 
до пяти миллионов, что в два раза 
больше, нежели в 2021-м.

СОЗДАНА ПРОЧНАЯ ЦЕПОЧКА СОЗДАНА ПРОЧНАЯ ЦЕПОЧКА 
ПО ВЫРАЩИВАНИЮ ПРОДУКЦИИ, ПО ВЫРАЩИВАНИЮ ПРОДУКЦИИ, 

ЕЕ ПЕРЕРАБОТКЕ И ДОСТАВКЕ ЕЕ ПЕРЕРАБОТКЕ И ДОСТАВКЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЮПОТРЕБИТЕЛЮ

(Окончание 
на 2-й стр.)
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ИНДИКАТОРЫ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ 

АКТИВНОСТИ РЕГИОНА
Так, Навоийская городская промзона, 

которая в силу особой специфики ориен-
тирована на высокотехнологичное про-
изводство, экспорт и импортозамещение, 
стала площадкой для реализации крупного 
инвестиционного проекта стоимостью 
28 млрд сумов по производству воздушных 
и масляных фильтров для промышленно-
сти и автомобилей, а также алюминиевых 
и медных наконечников. Создано 75 рабо-
чих мест. 

- В процессе формирования малых про-
мышленных зон особое внимание уделя-
ется состоянию и мощности имеющейся 
в МПЗ инженерно-коммуникационной 
инфраструктуры, в первую очередь для 
бесперебойной деятельности в них пред-
принимателей, - подчеркивает директор 
единой дирекции по управлению малыми 
и молодежными промышленными зонами 
Навоийской области Лочин Облакулов. - 
Постановлением главы государства 
«О мерах по созданию в регионах и обес-
печению инженерно-коммуникационной 
инфраструктурой специальных экономи-

ческих и малых промышленных зон» от 
6 июня 2022 года обозначены мероприятия 
по обеспечению МПЗ внешними инженерно- 
коммуникационными сетями. Под этим 
подразумевается выполнение таких задач, 
как прокладка дополнительного газопро-
вода, высоковольтных электросетей, уста-
новка трансформаторов высокого напря-
жения, ремонт внутренних и внешних 
дорог. В течение 2019-2021 годов на раз-
витие инженерных коммуникаций малых 
промзон выделено 105 млрд сумов. В ходе 
проектирования и строительно-монтаж-
ных работ сэкономлено 63 млрд сумов. 
В соответствии с июньским постановле-
нием Президента в 2022 году на обеспечение 
МПЗ региона внешними коммуникациями 
(строительство сетей питьевой и проточной 

водой, электроэнергии, природного газа) 
направлено 54,2 млрд сумов. Это позволило 
решить имеющиеся в промзонах вопросы 
и привлечь новые проекты. В частности, в 
2022-2023 годах прогнозируем реализацию 
в малых промышленных зонах Навоий-
ской области 68 проектов стоимостью 
747,3 млрд сумов и создание 1686 рабо-
чих мест. За счет их ввода в эксплуатацию 
предусматривается выпуск продукции на 
522 млрд сумов, а также импортозаме-
щающих товаров и изделий на 13,8 млн 
долларов. В частности, по нашим расче-
там, вследствие строительства в малой 
промышленной зоне Навбахорского рай-
она линий электропередачи на 11,6 млрд 
сумов, появится возможность осуществить 
в данной промзоне и на прилегающих к 
ней территориях 16 проектов стоимостью 
227 млрд сумов, создать 180 рабочих мест.
Кроме этого, организация в 2022 году в 

Кызылтепинском и Учкудукском районах 
на площади 15 га двух малых промышлен-
ных зон, как ожидается, окажет свое поло-
жительное влияние на промышленное 
развитие и активность данных террито-
рий Навоийской области. На обеспечение 

этих МПЗ внешней инженерно-коммуни-
кационной инфраструктурой намечено 
выделить 28 млрд сумов.

25 декабря 2020 года, выступая на 
Форуме молодежи Узбекистана, глава госу-
дарства анонсировал создание малых моло-
дежных промышленных зон в регионах 
на основе имеющегося опыта свободных 
экономических зон с размещением в них 
бизнес-проектов юношей и девушек. Пол-
тора года назад на основании постановле-
ния Президента «О мерах по организации 
деятельности молодежных промышлен-
ных и предпринимательских зон, а также 
поддержке предпринимательских ини-
циатив молодежи» от 21 апреля 2021 года 
во всех регионах Навоийской области на 
площади 45,8 га организовали молодежные 

промышленные и предпринимательские 
зоны, разработав их генеральный план и 
разделив на 318 лотов. По данным, 121 лот 
(8,5 га) в установленном порядке передали 
молодым инициаторам бизнес-проектов, 
125 лотов размещены на электронных аук-
ционных торгах, по остальным 72 ведутся 
работы.

- На 121 лоте разместили 108 проектов 
стоимостью 117,1 млрд сумов, - комменти-
рует Л. Облакулов. - По прогнозам, запуск 
этих проектов позволит организовать 528 
рабочих мест. Например, в Кызылтепин-
ском районе реализуется бизнес-иници-
атива по выпуску бумажных пакетов и 
коробок на 1,9 млрд сумов, в Хатырчинском 
районе - по производству профнастила и 
гвоздей. Вместе с этим проекты 18 молодых 
предпринимателей Навоийской области 
получили финансирование в виде льгот-
ного ресурса в размере 1,4 млн долларов из 
Фонда поддержки молодежного предпри-
нимательства. 1 млрд сумов направят на 
организацию в Нуратинском районе обла-
сти производства микрокальцита. Много-
миллиардный проект предусматривает 
переработку отходов мрамора и использова-
ние его в производстве шпак левки и красок. 
400 млн сумов льготного ресурса предо-
ставят на финансовую поддержку бизнес- 
инициативы по производству строительных 
материалов в Учкудукском районе.
Из промышленных зон, созданных в 

области, Навоийская городская промышлен-
ная зона и Навоийская молодежная предпри-
нимательская зона полностью обеспечены 
сетями электроэнергии и природного газа, 
тогда как в Учкудукском районе осталось 
завершить работы по прокладке газопро-
вода.  
Согласно Указу Президента «О дополни-

тельных мерах повышения эффективности 
деятельности специальных экономических, 
малых промышленных, молодежных про-
мышленных и предпринимательских зон» от 
13 июня 2022 года, цель которого обеспечить 
ускоренную реализацию инвестиционных 
проектов и дополнительное привлечение 
инвестиций, для положительного решения 
вопросов обеспечения территорий молодеж-
ных промышленных и предприниматель-
ских зон в городе Навои, Карманинском и 
Кызылтепинском районах водо- и электро-
снабжением, природным газом предусмот-
рено направить 3,7 млрд сумов и 101,9 млрд 
сумов - на строительство инфраструктуры 
специальных экономических зон области. 
В них запланировали осуществить 227 про-
ектов на семь трлн сумов с объемами выпу-
ска продукции на 1,9 трлн сумов, экспорто-
ориентированной - на 106 млн долларов и 
импортозамещающей - на 70,1 млн долларов.
Каждый сум, выделенный государством 

на поддержку предпринимательства, раз-
витие инфраструктуры, создание допол-
нительных рабочих мест, должен исполь-
зоваться с умом. В этом залог успешности 
всех инициатив, направленных на освое-
ние и производство экспортоориентиро-
ванной и импортозамещающей продук-
ции с высокой добавленной стоимостью. 
Создание малых промзон - один из совре-
менных и наиболее перспективных мето-
дов государственной поддержки предпри-
ятий малого бизнеса.
m="%,L“*=  %Kл=“2ь.
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НОВАЯ АРХИТЕКТУРА ТРАНСПОРТНЫХ 
ПОТОКОВ УЗБЕКИСТАНА И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ - 

ПРИОРИТЕТ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ
В качестве приоритетных 
направлений взаимодействия 

стран Центральной Азии 

Президент Узбекистана 
предлагает поиск новых 
резервов и действенных 
механизмов расширения 

эффективного регионального 
сотрудничества, отмечая 

важность выработки 

конкретных программ 

партнерства в торгово-

экономической 

и транспортно-

коммуникационной 

сферах. В этом вопросе 
приоритетом должна стать 

реализация транспортно-

коммуникационных 
проектов, которые позволят 
связать Центральную 

Азию с крупнейшими 

морскими портами 

и мировыми рынками.

Эта инициатива была реализована, 
и уже в сентябре 2018-го в Ташкенте 
состоялась международная конференция 
высокого уровня «Центральная Азия в 
системе международных транспортных 
коридоров: стратегические перспективы 
и нереализованные возможности». В ее 
работе приняли участие более 500 специ-
алистов из 37 стран мира и представители 
25 международных организаций, финан-
совых институтов и ведущих транспорт-
ных компаний. Принимая во внимание 
масштабы задач по устранению проблем, 
стоящих перед Центральноазиатскими 
государствами в сфере развития и модер-
низации транспортной системы региона, 
стороны выразили заинтересованность 
в принятии региональной Программы 
развития транспортных коммуникаций. 
Кроме того, озвучено предложение о 
последовательном сближении нацио-
нальных законодательств с международ-
ными стандартами с целью облегчения 
международных грузовых перевозок, 
транзита и процедур пересечения гра-
ниц, а также подчеркнута важность при-
нятых по инициативе стран Централь-
ной Азии международных документов, 

нацеленных на укрепление региональ-
ного сотрудничества, межрегиональных 
транспортных связей и успешную инте-
грацию региона в мировые транспортно- 
хозяйственные связи.
Транспортно -коммуникационное 

сотрудничество стран Центральной Азии 
активизируется и в рамках ШОС. Для 
расширения взаимовыгодной торговли 
между государствами - членами объедине-
ния, создания новых и совершенствования 
существующих транспортно-логистиче-
ских инфраструктур Президент Узбеки-
стана выдвинул ряд инициатив, наце-
ленных на консолидацию усилий ШОС в 
транспортной сфере. Предложения главы 
государства находят широкую поддержку. 
Яркий тому пример - утверждение в ходе 
заседания Совета глав правительств госу-
дарств ШОС в Ташкенте в ноябре 2019-го 
Концепции взаимодействия железнодо-
рожных администраций государств - чле-
нов ШОС, разработанной по инициативе 
Президента Шавката Мирзиёева. 
В целях повышения транспортно- 

логистического потенциала страны 
укрепляются институциональная основа 
и нормативно-правовая база. В частно-
сти, Указом главы государства от 1 фев-
раля 2019 года создано Министерство 
транспорта, которое определено в каче-
стве органа государственного управле-
ния по выработке и реализации единой 
государственной политики в области раз-
вития автомобильного, железнодорож-
ного, воздушного, речного транспорта, 
метрополитена, а также дорожного 
хозяйства. 
В Послании Олий Мажлису 24 января 

2020 года Президент акцентировал 
внимание на необходимости развития 
транспортной сферы, подчеркнув, что 
это важно для своевременной доставки 
нашей продукции на внутренний и 
внешний рынки, а также снижения 
ее себестоимости. Спустя почти год 
в Обращении от 29 декабря 2020-го 
лидер Узбекистана заявил, что сделаны 

первые практические шаги по реали-
зации проекта строительства Транс-
афганского транспортного коридора, 
который соединит Центральную Азию 
с Индийским океаном. Его осуществ-
ление, отметил глава государства, 
послужит обеспечению стабильности и 
устойчивого экономического развития 
во всем регионе.
Поистине историческим можно 

назвать выступление руководителя 
страны на 75-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН 23 сентября 2020 года, 
где отмечалось: сегодня перед государ-
ствами Центральной Азии стоит важная 
стратегическая задача - обеспечить глу-
бокую интеграцию региона в глобальные 

экономические, транспортные и транзит-
ные коридоры.    
Выступая на международной конфе-

ренции «Центральная и Южная Азия: 
региональная взаимосвязанность. 
Вызовы и возможности» 16 июля 2021 
года, Президент Шавкат Мирзиёев пред-
ложил создать современную, эффектив-
ную и безопасную транспортно-логисти-

ческую инфраструктуру в Центральной 
и Южной Азии. По его убеждению, 
ключевым элементом всей архитектуры 
взаимосвязанности наших регионов 
призвана стать железная дорога Термез - 
Мазари-Шариф - Кабул - Пешавар. Как 
подчеркнул глава Узбекистана, строи-
тельство этой железной дороги позволит 
в полной мере реализовать транзитный 
потенциал двух регионов, сформиро-
вать кратчайший маршрут, значительно 
сократить сроки и издержки на транспор-
тировку грузов.
Эта тема широко была затронута и на 

третьей Консультативной встрече глав 
государств Центральной Азии в Туркме-
нистане 6 августа 2021-го, где Президент 

Узбекистана, говоря об общих стратегиче-
ских интересах, отметил необходимость 
эффективно задействовать транспортно- 
транзитный потенциал региона. При этом 
он высказал глубокую убежденность в 
том, что разветвленная и интегрирован-
ная транспортная система наших стран 
способна стать ключевым транзитным 
хабом на Евразийском континенте.

Поставленные Президентом Узбе-
кистана задачи по транспортной проб-
лематике на международных форумах 
нашли отражение в Стратегии разви-
тия. Так, цель 36 предусматривает обес-
печить развитие единой транспорт-
ной системы во взаимосвязи со всеми 
видами транспорта, создание условий 
для возможности осуществления еже-
дневных поездок на рейсовых транс-
портных маршрутах между крупными 
городами. Это совершенствование 
системы общественного транспорта и 
развитие его инфраструктуры в городе 
Ташкенте и регионах; повышение при-
влекательности междугородних и при-
городных железнодорожных маршру-
тов; развитие рынка транспортных и 
логистических услуг и инфраструк-
туры, доведение уровня электрифика-
ции железнодорожной инфраструктуры 
до 60 процентов и ускоренное развитие 
сети автомобильных дорог; расшире-
ние «зеленых коридоров» и транзитных 
возможностей в транспортной системе 
для осуществления внешней торговли, 
а также увеличение объема транзитного 
грузооборота до 15 миллионов тонн.
На заседании Совета глав государств - 

членов ШОС в Самарканде 16 сентяб ря 
2022 года Президент Узбекистана, говоря 
о Концепции ШОС по укреплению взаи-
мосвязанности и созданию эффективных 
транспортных коридоров, предложил 
создать при поддержке ООН Межрегио-
нальный центр по взаимосвязанности 
в городе Ташкенте. Лидер Узбекистана 
назвал историческим событием под-
писание в рамках саммита трехсто-
роннего Соглашения о строительстве 
железной дороги Китай - Кыргызстан - 
Узбекистан, а также призвал поддер-
жать и другой стратегически важный 
проект - строительство железнодорож-
ного коридора Термез - Мазари-Шариф - 
Кабул - Пешавар. По мнению Президента 
Шавката Мирзиёева, реализация этих 
двух проектов откроет широкие возмож-

ности для усиления взаимосвязанности, 
увеличения взаимной торговли и инве-
стиций, в целом - обеспечения устойчи-
вого экономического роста на простран-
стве организации.
А на заседании Совета глав госу-

дарств Организации тюркских госу-
дарств в Самарканде 11 ноября 2022 года 
Президент, говоря о Транскаспийском 
международном коридоре, сообщил, что 
Узбекистан транспортирует через этот 
коридор десять процентов своих внеш-
неторговых грузов. Глава государства 
подчеркнул: основное внимание следует 
уделить повышению конкурентоспособ-
ности транзитных коридоров в регионе, 
введению максимально благоприятных 
тарифов для бизнеса, созданию совре-
менной транспортной инфраструктуры.

*  *  *
Приведенные факты и события, кон-

кретные предложения и инициативы 
Президента Шавката Мирзиёева по 
транспортно-коммуникационным кори-
дорам в Узбекистане и на международ-
ной арене показывают, что мы последова-
тельно ставим перед собой структурные 
задачи по модернизации сферы, направ-
ленные на формирование новой архитек-
туры транспортных потоков Узбекистана 
и Центральной Азии. Чтобы реализовать 
их, необходимы системные фундамен-
тальные и прикладные научные исследо-
вания, итогом которых должна стать раз-
работка стратегических концептуальных 
подходов и действенных механизмов 
регионального транспортного сотрудни-
чества.
Целесообразно подчеркнуть: Пре-

зидент Шавкат Мирзиёев системно 
выдвигает новые идеи и инициативы по 
развитию транспортных потоков и кон-
цептуализации стратегии Узбекистана 
по транспортным коридорам в регионе. 
Это также подтверждает и то, что страна 
всесторонне стремится развивать север-
ный, северо-западный, южный, юго- 
западный и восточный международные 
транспортные коридоры, что позволит 
получить доступ к рынкам европейских 
стран, Турции, Пакистана, Индии, Китая 
и другим.   

hK!=г,м l="л=…%".
o!%-е““%! h…“2,232= 

Cе!“Cе*2,"…/. ме›д3…=!%д…/. 
,““лед%"=…,L C!, rl}d,

д%*2%! .*%…%м,че“*,. …=3*.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

СОЗДАНА ПРОЧНАЯ ЦЕПОЧКА СОЗДАНА ПРОЧНАЯ ЦЕПОЧКА 
ПО ВЫРАЩИВАНИЮ ПРОДУКЦИИ, ПО ВЫРАЩИВАНИЮ ПРОДУКЦИИ, 

ЕЕ ПЕРЕРАБОТКЕ И ДОСТАВКЕ ПОТРЕБИТЕЛЮ

Уже три года как функционирует ООО 
«Hamza ekspo tekstil». В этот период клас-
терные и сырьевые хозяйства особое 
внимание уделяли увеличению объемов 
и качеству производства хлопка через 
системное налаживание деятельности, а 
также защите интересов дехкан.
В первый год с каждого из 6200 гек-

таров собран 31 центнер урожая, то есть 
19 300 тонн хлопка. В 2021-м урожайность 
составила 35,5 ц. В 2022 году превысила 
38,5 ц. На приемные пункты сдано свыше 
22 300 тонн. Средняя урожайность увели-
чилась на семь центнеров. 
Земледелие - труд нелегкий. С созда-

нием кластерной системы в хлопковод-
стве решено много проблем.

- Работать по кластерному методу 
одно удовольствие, - говорит руководи-
тель фермерского хозяйства «Гаффоржон 
нурли келажаги» в Алтыарыкском районе 
Озода Нурбоева. - Ранее решение вопроса 
с техникой, минеральными удобрениями, 
топливом и водой доставляло немало хло-
пот. Поэтому многое не успевали сделать 
вовремя. Теперь все наладилось. Кроме 
того, отмена госзаказа на выращива-
ние хлопка создала ряд возможностей. 
По договору с кластером продали одну 
тонну хлопка примерно на 10 млн сумов. 
По предварительным подсчетам, только 
от выращивания белого золота получаем 
свыше 200 млн сумов чистой прибыли. 
Это заметно больше, нежели в предыду-
щие годы, благодаря чему смогли заку-
пить оборудование, наладить дополни-
тельные производственные сети, создать 
рабочие места.
Для эффективности работы хлоп-

ково-текстильных кластеров, конечно, 
важна урожайность сельскохозяйствен-
ных культур. Чем больше сырья, тем 
выше интерес. Основная цель - тщательно 
перерабатывать собранное сырье, подго-
тавливать и экспортировать продукцию 
с добавленной стоимостью, использовать 

новые возможности для создания допол-
нительных рабочих мест.

- Работаем над реализацией перспек-
тивных проектов в этом направлении, - 
рассказывает руководитель хлопково-тек-
стильного кластера Отабек Саидов. - Вна-
чале наладили прядильное производство. 
Построили ткацкие и швейные цехи, 
создали более 400 рабочих мест. Сегодня 
работаем над проектом по окрашиванию 
тканей. На массиве Кызылтепа строим 
современное предприятие мощностью 
первичной переработки 50 тысяч тонн 
хлопка. Главное, создана прочная цепочка 
по выращиванию сырья, переработке и 
доставке его потребителям в виде готовой 
продукции. 
Произведенные здесь хозяйственные 

сумки из местных хлопчатобумажных 
волокон привлекают внимание покупа-
телей прочностью, вместительностью и 
функциональностью. Ежедневно произ-
водится 20 тысяч экологически чистых 
сумок и постельного белья. 
Кластер заключил контракт со 170 фер-

мерскими хозяйствами, специализирую-
щимися на производстве хлопка в районе. 
Кроме того, выращивание этой культуры 
осуществляется за счет повторного осво-
ения 650 гектаров труднодоступных для 
воды, заброшенных и выведенных из 
использования земель.

- Сосредоточились на производстве 
качественной продукции, - вступает 
в разговор руководитель кластерного 
отдела Ражабали Каримов. - Подготовка 
пахотных земель к тщательной вспашке и 
посадке - важный процесс. В этих целях 
приобрели лазерное устройство для вырав-
нивания земельной площади, высокопро-
изводительную пахотную и прополочную 
технику. При посадке семян хлопчатника 
на гектар вносили 250-300 килограммов 
фосфора, по 50 кг калия и азотных удо-
брений. Благодаря чему семена проросли 
равномерно. Мероприятия по орошению, 
рыхлению почвы проведены вовремя, рас-
ход удобрений составил 1000-1200 кг на 
гектар. В результате значительно возросла 

производительность труда, улучшилось 
качество продукции.
Ведется работа по рациональному 

использованию водных ресурсов и внед-
рению водосберегающих технологий при 
возделывании хлопчатника. Особенно это 
помогает на землях с недостаточной водо-
обеспеченностью. На 1300 га хлопковых 
полей запущена система капельного оро-
шения, что повысило производительность 
на 10-15 центнеров, позволило сэкономить 
затраты.
Кластер выступает поручителем при 

выделении необходимых кредитных 
средств фермерам, работающим в данном 
направлении. Так, фермерское хозяйство 
«Музаффаробод замини» внедрило тех-
нологию капельного орошения на 20 га 
хлопковых полей. Для этого под пору-

чительство кластерного хозяйства был 
получен кредит в размере 500 млн сумов. 
Достигнутый результат радует.  

- Если орошать равномерно исходя из 
состояния урожая, то хлопок получит в 
нужное время необходимую влагу и соот-
ветственно будет развиваться, что позво-
лит получить сырье высокого качества, - 
говорит фермер Шерзодбек Йулчиев. - 
В пустынную местность трудно провести 
воду. Из-за этого не могли на протяжении 
нескольких лет выполнить намеченные 
планы. Как ни старались, эффективность 
оставалась низкой. А внедрение водосбе-
регающих технологий быстро показало 
продуктивность наших земель. Так, при 
выращивании хлопка обычным способом 
использовали тонну удобрений на гектар. 
По новому методу - 300 килограммов. 
Азот не испаряется, а с водой проникает 
в почву до корней хлопчатника. На оро-
шение, которое ранее тянулось неделями, 
теперь достаточно и 24 часов. Сокращение 
лишних расходов, связанных с механиза-
цией, еще больше увеличило доход.  
Деятельность хлопково-текстильного 

кластера расширяется за счет дополни-
тельных отраслей промышленности. 
В 2022 году сформирован зерновой кла-
стер на 2300 гектарах. Оборудование для 
дождевального орошения установлено на 
700 га зерновых площадей, где есть проб-
лема с доступом воды. 
В СГМ «Пакана» города Кувасая нала-

жена деятельность специализированных 
предприятий по выращиванию овощной 
продукции методом гидропоники и пти-
цеводства. Команда кластера осуществ-
ляет проект по подаче воды на тысячу га 
на территории СГМ «Бурбалик».
Словом, хлопково-текстильный клас-

тер реализует ряд проектов по выращи-
ванию качественного сырья, созданию 
парка современной сельскохозяйственной 
техники, повышению уровня механиза-
ции, налаживанию глубокой переработки 
урожая, расширению дополнительных 
отраслей промышленности и сферы услуг. 

p=“3л›%… j=м%л%".
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ВЫПУСКНИКИ АГМИ - В ПЕРВЫХ РЯДАХ 
СОЗИДАТЕЛЕЙ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА

Ознакомившись с ситуацией в 
клинике, лидер страны дал пору-
чения по полной ее реконструк-
ции, созданию на базе учрежде-
ния современного медицинского 
центра для населения с необходи-
мыми условиями по проведению 
сложных кардиологических, ней-
рохирургических, офтальмологи-
ческих и урологических операций. 
Президент побеседовал с про-

фессорско-преподавательским 
составом и врачами института.

«Для возвышения 

достоинства человека, 

обеспечения его 
жизненных интересов 

нам необходимо прежде 
всего укреплять 

общественное здоровье 
и улучшать условия 

жизни. Важным 

в этом плане центром 

способны стать 

данный институт и его 
клиника. Создадим все 
необходимые условия 

для этого. Необходимо 
обновить методику 
преподавания, внедрять 

передовые практики, 

применяемые в мировой 

медицине», - сказал 

глава государства.   

Логическим продолжением 
выполнения поручений Прези-
дента страны стало постановление 
Кабинета Министров «О мерах 

по коренному совершенствова-
нию деятельности Андижанского 
государственного медицинского 
института и его клиники» от 
25 ноября 2021 года, в котором 
обозначены задачи по открытию 
в клинике филиалов престижных 
специализированных медицин-
ских центров республики. В част-
ности, намечено создать филиалы, 
не являющиеся юридическими 
лицами, по соответствующим 
направлениям республиканских 
специализированных научно- 
практических медицинских цен-
тров - хирургии, кардиохирур-
гии, нейрохирургии, урологии, 
нефрологии и трансплантации 
почек.
В рамках выполняемых работ 

по развитию системы здравоох-
ранения в Андижанской области 
определены задачи по проведению 
медицинского осмотра на густона-
селенных территориях, внедрению 
в практику новых методов лече-
ния. В целях повышения качества 
практико-методической помощи, 
применения современных мето-
дов диагностирования и лечения 
пациентов 132 профессора и пре-
подавателя нашего института 
были прикреплены к 160 первич-
ным лечебным учреждениям, где 
созданы учебные кабинеты для 
прохождения практики студен-
тов-выпускников. 
В целях дальнейшего разви-

тия сферы онкологии и совершен-
ствования оказания онкоуслуг 
к 17 районам и городам региона 
прикреплены опытные работники 
вуза в области онкологии и гемато-
логии. Для повышения квалифи-
кации профильных специалистов 
разработана соответствующая 
учебная программа.
Специалисты нашего инсти-

тута активно участвовали и в оздо-
ровительной акции Министер-
ства здравоохранения «Вся наша 
любовь - Родине и народу!», в ходе 
которой проведены хирургические 
операции 154 нуждающимся в 
социальной поддержке пациентам. 
Скольким семьям вернулись наде-
жда, вера и радость! 
Такие мероприятия прошли 

не только в области, но и других 
регионах.  В частности, шесть 
квалифицированных специали-
стов АГМИ с 24 марта по 3 апреля 

2022-го были задействованы в 
работе, направленной на улучше-
ние здоровья населения Кегей-
лийского района Каракалпакстана 
и повышение качества медус-
луг. Так, проведен медосмотр 
784 кегейлийцев, прооперированы 
27 пациентов.
В нашем вузе обучаются 343 

студента из Пакистана, Индии, 
Китая и Африки на основе учеб-
ных модулей, утвержденных ВОЗ, 
ЮНИСЕФ и другими междуна-
родными организациями. Также 
согласно современным требова-
ниям для них проводят занятия 
753 профессора и преподавателя из 

основного штата. Для проведения 
на высоком уровне работ в этом 
направлении установлена элек-
тронная связь между кафедрами, 
отлажено делопроизводство.   
Процессы глобализации, дина-

мичное развитие образования, 
техники и технологий, углубле-
ние связей с мировым сообще-
ством стимулируют молодежь к 
изучению иностранных языков 
и компьютерных технологий. В 
этих целях в институте органи-
зуются курсы повышения ква-
лификации для преподавателей. 
Посредством телемоста прово-
дятся круглые столы с зарубеж-
ными учеными.   

В АГМИ созданы необходи-
мые условия для учебы и содер-
жательного досуга студентов. 
А наблюдая за тем, как они 
стремятся к получению знаний, 
активно участвуют в обществен-
ной жизни вуза, можно уве-
ренно заявить, что выпускники 
Андижанского государствен-
ного медицинского института 
будут в первых рядах созидате-
лей Нового Узбекистана. Так, на 
кафедре повышения квалифика-
ции врачей общей практики учеб-
ный процесс проходит по модели 
организации работы сельских 
врачебных пунктов и семейных 

поликлиник. Теоретически и 
практически подкованная моло-
дежь оказывает квалифициро-
ванные медицинские услуги 
населению в качестве семейных 
врачей. Эту инициативу поддер-
жали в Намангане и Фергане. 
Пациенты довольны, а родители 
рады, что их дети учатся, наби-
раются опыта.
В целях исполнения задач, 

обозначенных Президентом на 
видео селекторном совещании, 
состоявшемся 4 марта 2022 года и 
посвященном приоритетным зада-
чам обеспечения занятости сту-
дентов высших образовательных 
учреждений, вузом проведены 

конкретные мероприятия. Из 969 
выпускников трудоустроены 749. 
Этому способствовала организа-
ция практики студентов послед-
них курсов в медицинских учреж-
дениях по месту их проживания. В 
данное время все они продолжают 
там деятельность, но уже в каче-
стве врачей.  
На этом работа по обеспечению 

занятости студентов не завер-
шена. В настоящее время 249 сту-
дентов-выпускников, живущих в 
Андижанской области, на основе 
трудового договора устроены в 
учреждения первичной медико- 
санитарной помощи, скорой 
медицинской помощи, а также в 
районные (городские) отделения 
Службы санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия и обще-
ственного здоровья Республики 
Узбекистан.

 В 2022/2023 учебном году 245 
выпускников отделений магистра-
туры и ординатуры трудоустроены 
по специальности и прикреплены 
к опытным врачам, а также к про-
фессорам и преподавателям инсти-
тута по системе «устоз - шогирд». 
Сегодня 8702 студента АГМИ 

- единственного в Ферганской 
долине и являющегося одним из 
престижных медицинских вузов в 
стране - прилагают все усилия для 
достижения намеченных целей 
по укреплению здоровья соотече-
ственников, расширению рядов 
здоровых людей, охране здоровья 
матерей и детей, пропаганде среди 
населения медицинской культуры.
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В минувшем году по случаю праздно-
вания Дня учителей и наставников Ука-
зом Президента группа педагогов страны 
награждена почетными государственными 
наградами. Среди них - директор школы для 
детей с ограниченными возможностями № 1 
города Самарканда Лариса Рузиева, ставшая 
обладателем ордена «Дустлик». Педагог со 
стажем постоянно работает над собой. Это 
качество она переняла от родителей, кото-
рые тоже были учителями и вдохновляли 
дочь своим примером.  

- Мама и папа всегда могли дать ответ на 
любой вопрос. Вскоре я поняла, что тоже 
хочу иметь много знаний и делиться ими с 
другими, - рассказывает педагог. - С выбо-
ром профессии определилась быстро и по 
окончании школы поступила в дошкольное 
педагогическое училище на музыкальный 
факультет. Высшее образование получила 
в Самаркандском государственном педа-
гогическом институте. Спустя годы могу 
с уверенностью сказать: самообразование 
играет главную роль в профессии учителя. 
Убеждена: проходить квалификацию дол-
жен каждый педагог, поскольку это форми-
рует его как профессионала, ведь работа с 
подрастающим поколением - важная миссия 
и ответственная задача. К тому же сегодня 
для оттачивания знаний и навыков есть 
все инструменты - интернет, электронные 
библиотеки, методические пособия, про-
фессиональная литература.   
Девиз школы, которой руководит Лариса 

Рузиева, - «Мы разные, но мы равные». В 
настоящее время в учреждении обучаются 
более 140 детей с инвалидностью. Занятия 
проводятся и индивидуально. Помимо чте-
ния, письма и математики, есть коррекци-
онные предметы - лечебная физкультура, 
уроки с логопедом. В целом в школе каждый 
ребенок может проявить талант, открыть 
для себя новые увлечения.     
Работа с особенными детьми это всегда 

непросто. Делается все для того, чтобы ни 
один ребенок не остался без внимания.

- Мы, представители сферы, видим и 
ощущаем на себе, что труд учителя дей-
ствительно ценится высоко, - продолжает 
педагог. - Учителя - непосредственные 
участники процесса строительства Нового 
Узбекистана. И поэтому на новый уровень 
выходит работа по созданию достойных 
условий и стимулированию нелегкого труда 
наставников. Очевидно: система образова-
ния и воспитания в центре внимания руко-
водства страны. Хочу обратить внимание 
еще на один момент, касающийся взаимо-
действия педагога с родителями. Роль мам 
и пап в развитии ребенка играет колоссаль-

ную роль. Именно они наша главная опора. 
И очень хочется, чтобы взрослые осозна-
вали значимость труда педагогов.
В ходе Послания Олий Мажлису и народу 

Узбекистана Президент страны акценти-
ровал внимание на повышении авторитета 
наставников, призвав усилить работу в этом 
направлении. Глава государства отметил, 
что настало время закрепить в Конституции 
статус учителя, гарантии защиты его чести 
и достоинства. Ведь это в первую очередь 
авторитет нации и всего народа. Исходя из 
этого по всей республике реализуются ком-
плексные меры по организации системы 
просвещения на основе современных требо-
ваний времени, искоренению практики при-

нудительного труда и привлечения учителей 
к общественным работам, устранению бюро-
кратии в образовательных учреждениях.

Благодаря реформам, 

проводимым в системе 
образования, работа 
учителей стала более 
эффективной и существенно 
трансформировалась. Например, 

внедрена система электронного 
журнала, которая значительно 
облегчила учебный процесс 
и избавила от бумажной волокиты. 

В журнале фиксируются все 

этапы обучения, что помогает 
отслеживать активность самого 
педагога и успеваемость ученика.   

- Важным в деятельности нашей школы 
и всего педагогического коллектива стало 
принятие постановления Президента «О 
мерах по дальнейшему совершенствованию 
системы образования и воспитания детей с 
особыми образовательными потребностями» 
от 13 октября 2020 года, - отмечает Л. Рузи-
ева. - Главная цель - подготовка детей к само-
стоятельной жизни и оказание им помощи 
в процессе социализации.  Согласно доку-
менту, большее количество часов отводится 
трудовому обучению, и у детей есть широ-
кий выбор кружков для посещения. Чтобы 
ребята могли совершенствовать полученные 
навыки, приглашаются мастера народных 
ремесел, которые проводят практические 
занятия. В школе оборудован компьютерный 
класс. В распоряжении учеников новые учеб-
ники и спортивный зал.
Самарканд - жемчужина Востока, куда 

на протяжении всего года прибывают тури-
сты. Они покупают сувенирные магниты, 
изделия из кожи, среди которых сделанные 
руками учащихся самаркандской специа-
лизированной школы. И это тоже можно 
считать практическим воплощением иници-
ативы Президента по созданию равных усло-
вий для воспитания, обучения и развития 
каждого ребенка вне зависимости от соци-
ального положения его семьи, национальной 
принадлежности, особенностей умственного 
и физического здоровья. Благодаря создавае-
мым условиям и возможностям юные жители 
Узбекистана получают шанс расти и разви-
ваться, обретать знания и важные навыки.    

- Каждый ребенок для нас особенный, и 
забота о его благополучном и счастливом 
детстве - общая задача, - говорит Лариса 
Рузиева. - Руководство страны делает все, 
для того чтобы ни один малыш не чувство-
вал себя обделенным. Расширение сети 
специализированных школ для ребят с огра-
ниченными возможностями свидетельствует 
о приверженности государства развивать 
инклюзивное образование, осуществлять 
поиск новых решений в этом направлении, 
задействовать передовой зарубежный опыт.
Хочу обратиться и к коллегам-настав-

никам. В нашей работе много трудностей, 
но, выполняя ее усердно и с отдачей, мы 
обеспечиваем подрастающему поколению 
счастливое детство, которое останется в их 
памяти навсегда.
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Актуально

ИНКЛЮЗИВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ:

С ЗАБОТОЙ 
О КАЖДОМ РЕБЕНКЕ

2023-й объявлен в Узбекистане Годом заботы о человеке 
и качественного образования. Предложения по трансформации 
отечественной системы просвещения глава государства озвучил 

20 декабря 2022 года в ходе Послания парламенту и народу страны. 
Очевидно одно: образование остается приоритетом государственной 
политики Узбекистана и переживает структурные и поистине 

исторические преобразования. За последние несколько лет проведен целый ряд 
широкомасштабных реформ, главная цель которых заключается 

в улучшении методик и подходов к обучению подрастающего поколения.

Последние шесть лет в Узбе-
кистане последовательно прово-
дятся масштабные реформы во 
сферах жизни общества, в том 
числе в системе высшего образо-
вания.
Более того, поэтапно реали-

зуются приоритетные задачи 
в рамках Концепции развития 
системы высшего образования 
Республики Узбекистан до 2030 
года, среди которых: развитие 
государственно-частного пар-
тнерства в сфере; повышение 
уровня охвата высшим образо-
ванием более 50 процентов на 
основе организации в регионах 
деятельности государственных 
и негосударственных вузов; 
создание в сфере здоровой кон-
курентной среды; повышение 
инвестиционной привлекатель-
ности и уровня охвата высшим 
образованием нуждающихся в 
социальной защите, в том числе 
лиц с ограниченными возможно-
стями; привлечение зарубежных 
образовательных и научных тех-
нологий. 
В вышеуказанной концепции 

также предусмотрены поэтап-
ный переход к внедрению пере-
довых стандартов высшего обра-
зования и постепенный перевод 
учебного процесса на кредит-
но-модульную систему, которая 
должна быть внедрена в 57 про-
центах высших образовательных 
учреждений к 2025 году и в 85 - 
к 2030-му.  
Университет Инха в Таш-

кенте принимает активное уча-
стие в повышении уровня каче-
ства образования. Одно из ярких 
доказательств тому - подписание 
соглашения о сотрудничестве 
между Университетом Инха в 
Ташкенте и Университетом Пизы 
в Ташкенте.

Университет Пизы 

в Ташкенте - 
негосударственное 
образовательное 
учреждение, которое 
образовано 
в 2021 году в Ташкенте 
в партнерстве 
с Университетом 

Пизы Италии. 

Филиал тесно 
сотрудничает 
с Университетом 

геологических 
наук Республики 

Узбекистан. 

В рамках сотрудничества 
Университет Инха в Ташкенте 
окажет консалтинговую услугу 
по мониторингу и объективной 
оценке знаний, полученных сту-
дентами за год обучения по пред-
метам математика и физика. Наш 
вуз имеет большой опыт прове-
дения прозрачной объективной 
оценки знаний по корейской 
системе с помощью тестовых 
технологий, которая использу-
ется на внутренних и вступи-
тельных экзаменах.
Учеными и специалистами 

в области педагогики и мето-

дики обучения доказано, что 
тестовые технологии контроля 

знаний имеют много преиму-
ществ, среди которых:

 индивидуальный характер 
контроля, возможность проверки 
работ каждого студента и его 
учебной деятельности;

 возможность регулярного 
систематизированного проведе-
ния тестового контроля на любом 
этапе процесса обучения;

 всесторонний охват, заклю-
чающийся в том, что педагоги-
ческий тест может включать все 
разделы учебной программы, 
обеспечивает полную проверку 
теоретических знаний, интел-
лектуальных и педагогических 
умений и навыков студентов;

 объективность тестового 
контроля исключает субъек-
тивные оценочные суждения и 
выводы преподавателя;

 применение современных 
методик и технологий, а также 
многообразных форм тестов, 
включая компьютерно-адаптив-
ные;

 возможность массового 
широкомасштабного стандарти-
зированного тестирования;

 высокая надежность тесто-
вого контроля, что позволяет 

получить достоверные резуль-
таты для полноценного педаго-
гического измерения;

 постоянная стимуляция 
работы каждого студента, дости-
гаемая путем широкомасштаб-
ного и неожиданного для уча-
щихся тестирования.
Поскольку Университет Инха 

является IT-вузом, то имеет 
все возможности для оказания 
содействия в организации каче-
ственного современного кон-
троля знаний студентов. Такого 
рода решения помогают обра-
зовательной сфере улучшаться, 
а также готовить специалистов 
высокого уровня и повышать их 
квалификацию.
Развитие человеческих ресур-

сов и подготовка квалифициро-
ванных кадров имеют ключевое 
значение для подъема экономики 
Узбекистана. В этом главную 
роль играет высшее образование. 
Рыночная экономика предъяв-
ляет повышенные требования к 
качеству рабочей силы, ее образо-
вательному, профессиональному 
и квалификационному уровню, 
социальной мобильности.
Кроме того, в нашей стране 

изменен порядок приема в вузы. 
Экзамены стали проводиться 
в течение двух недель (ранее - 
одним днем), а их результаты 
абитуриенты теперь могут узнать 
на следующий день не выходя 
из дома. Отменено тестирова-
ние при поступлении в вузы по 
творческим направлениям. Вос-
становлена также заочная форма 
обучения, а зарплата преподава-
телей увеличилась вдвое.
Повысилась и независимость 

вузов. С 2018/2019 учебного года 
ведущие высшие образователь-
ные учреждения самостоятельно 
разрабатывают учебные планы и 
программы по соответствующим 
направлениям и специально-
стям с учетом спроса потреби-
телей кадров. Вузам разрешено 
осуществлять дополнительный 
прием студентов по повышен-
ным контрактным ставкам.
Кроме того, в рамках рефор-

мирования сферы образования 
учебные программы подготовки 
учителей пересмотрены и приве-
дены в соответствие с междуна-
родными стандартами. Модерни-
зирована национальная система 
оценки студентов в сотрудниче-
стве с международными систе-
мами, такими как PISA, TIMSS и 
PIRLS.
В сотрудничестве с междуна-

родными рейтинговыми агент-
ствами QS и THE разработаны 
индикаторы оценки качества 
образования для определения 
национального рейтинга вузов 
страны. Для международного 
признания документов об обра-
зовании начата работа над их 
соответствием требованиям 
Международной стандартной 
классификации образования. 
В 2020 году Узбекистан вступил в 
Европейскую ассоциацию гаран-
тии качества высшего образова-
ния (ENQA) как наблюдатель.
В последние годы широкое 

распространение получила кон-
цепция непрерывного образова-
ния как комплекс мер, дающих 
возможность человеку учиться 
на протяжении всей жизни. Раз-
витие общества выдвигает тре-
бования по распределению обра-
зовательных ресурсов в течение 
всей жизни человека, а не их 
концентрации в определенный 
период в традиционной последо-
вательности. 
Сегодня тенденции в системе 

образования связаны с непре-
рывностью и динамичностью 
процесса получения знаний, что 
обусловлено быстрым устарева-
нием знаний и необходимостью 
их постоянного обновления и 
совершенствования. 
Хорошее образование должно 

быть полным, прочным и каче-
ственным, поскольку в формиро-
вании личности оно выполняет 
одну из главных ролей, а также 
способствует формированию 
и укреплению таких качеств, 
как профессионализм, чувство 
уверенности в себе, ответствен-
ность, долг перед отчизной, 
самодисциплина, целеустрем-
ленность, толерантность, тяга к 
новым знаниям.
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Реклама

В интересах человека

Раньше достать бытовую технику было 
нелегко: считалась дефицитной продук-
цией. Ограниченное количество приво-
зилось из-за рубежа. В настоящее время в 
Узбекистане производят все виды бытовой 
техники. Можно приобрести любую за 
наличный расчет, в рассрочку или офор-
мить кредит. 
Как появились такие возможности? 

Существует множество факторов. Основой 
же служат проводимые в отрасли реформы. 
В результате за последние пять лет объем 
производства электротехнической продук-
ции в стране увеличился в 4,5 раза, экспорта - 
в пять. Если в 2017 году количество видов 
экспортоориентированной продукции 
достигло 25, в минувшем - 200. 
В сентябре 2022 года Президент страны 

на совещании по приоритетным задачам 
в электротехнической промышленности 
поддержал перспективные проекты, наме-
тил приоритетные задачи, стоящие перед 
сферой.  

«Если увеличилось производство быто-
вой техники, значит, выросла покупатель-
ская способность населения. В последние 
годы наша электротехническая промыш-
ленность получила новое дыхание. Теперь 
необходимо развиваться, наращивать про-
изводство, создавать добавленную стои-
мость. Конечная цель - рабочие места», - 
подчеркнул глава государства. 
Президент поручил ответственным 

ведомствам уделить особое внимание кон-
тролю исполнения постановления Каби-
нета Министров «О введении системы обя-
зательной цифровой маркировки бытовой 
техники» от 2 апреля 2022 года. Несмотря 
на проводимую работу в этом направле-
нии, встречаются случаи, связанные с кон-
трабандой бытовой техники.
В ходе оперативных мероприятий, про-

веденных сотрудниками Государствен-
ного таможенного комитета Республики 
Узбекистан и Главного управления по 
борьбе с контрабандой и таможенного 
аудита, выявлены и пресечены факты 
нарушений в сфере борьбы с контрабан-
дой и таможенными правонарушениями. 
В частности, на складе одного из строи-
тельных рынков столицы было обнару-
жено 479 телевизоров и другой техники 
(в общей сложности на миллиард сумов), 
незаконно завезенных из соседних стран 
и не имеющих соответствующих докумен-
тов, с приклеенными вручную этикетками 
бренда Samsung. В доме гражданина, про-
живающего в городе Намангане, обнару-
жены и изъяты 145 телевизоров, внутрен-
ние блоки трех кондиционеров на 368 млн 
сумов.
В мероприятиях, проведенных в Джи-

закской и Ферганской областях, пресечена 
незаконная реализация 76 произведенных 
за рубежом и не зарегистрированных в 
надлежащем порядке телевизоров на 316 
млн сумов, 288 электрических приборов 39 
наименований на 125 млн. Таких примеров 
множество. 
Внедрение системы обязательной циф-

ровой маркировки служит обеспечению 
прозрачности всех процессов, защите 
рынка от контрафактной и контрабандной 

продукции и не только. Потребители смо-
гут получать подробную информацию о 
купленном товаре, а также удостовериться, 
что приобретенный товар легален, не нане-
сет вреда здоровью. Предприниматели 
имеют возможность в режиме реального 
времени наблюдать процесс доставки про-
дукции до конечного потребителя, а также 
планировать ее производство исходя из 
покупательского спроса. 
Опираясь на эту систему, государство 

может эффективно бороться с производ-
ством и импортом незаконной продукции, 
получить возможность за счет уменьшения 
теневого рынка увеличивать объем посту-
плений налогов и других обязательных 
платежей в Госбюджет. 
Так какое учреждение организует дан-

ную работу и как обеспечивается его сла-
женная деятельность?

- Постановлением Кабинета Министров 
«О введении системы обязательной цифро-
вой маркировки отдельных видов товаров» 
от 20 ноября 2020 года запущена Нацио-
нальная информационная система мони-
торинга маркировки и отслеживания про-
дукции Asl belgisi, - говорит руководитель 
пресс-службы ООО «CRPT Turon» Замира 
Тошева. - Система работает на основе госу-
дарственно-частного партнерства. В роли 
частного партнера выступает оператор 
ООО «CRPT Turon» и обеспечивает экс-
плуатацию и техническое обслуживание 
НИС «Asl belgisi». Двумерный матричный 
штрих-код в форме квадрата DataMatrix 
является средством гарантирования под-
линности и качества товара.   
В настоящее время сведения о про-

дукции, подлежащей обязательной мар-

кировке, хранятся в единой электронной 
базе. Перед тем как получить код для мар-
кировки товара, производителям и импор-
терам необходимо его зарегистрировать в 
едином электронном национальном ката-
логе продукции. Сведения о товаре вво-
дятся и на его веб-сайте, информация о 
сканировании штрих-кодов и маркирован-
ной продукции - в мобильное приложение 
Asl belgisi.

 Для этого участник товарооборота 
регистрируется в информационной 
системе. Производитель или импортер 
заказывает для каждого товара ориги-
нальные коды маркировки. Потребитель с 
помощью мобильного приложения может 
проверить законность кода. После того 
как потребитель купил товар, прекраща-
ется наблюдение за товаром, завершается 
контроль. 
Согласно апрельскому постановлению 

Кабинета Министров, указанному выше, 
такие товары бытовой техники, как пыле-
сосы, стиральные машины, холодильники 
и морозильники, телевизоры и мониторы, 
внесены в первую группу. Их маркировка 
началась с 15 апреля 2022 года. На втором 
этапе (с 1 августа) к ним добавились газовые 
плиты, кухонные вытяжки, духовки, микро-
волновые печи, утюги, водонагреватели. 
С 1 ноября начался третий этап внедрения 
системы: маркировка распространяется на 
водогрейные котлы, кондиционеры, встра-
иваемые электроприборы (соковыжималки, 
блендеры, миксеры, кофемолки, мясорубки), 
все виды светильников. 

- Важно обратить внимание на то, что 
после каждого этапа производителям и 
импортерам дается шесть месяцев на про-
дажу оставшейся немаркированной тех-
ники, подлежащей обязательной марки-
ровке на этом этапе, - говорит менеджер 
товаров бытовой техники ООО «CRPT 
Turon» Мирсаид Жамолов. - Розничным 
продавцам на это отводится девять меся-
цев. Даже если предпринимателю не 
удастся сбыть товары без кодов, он всегда 
может обратиться к оператору маркировки 
за бесплатными кодами и промаркировать 

нереализованную технику. Через год при-
менение этого процесса будет обязатель-
ным для каждого участника оборота, а 
реализация на территории страны немар-
кированных товаров будет запрещена. При 
ввозе товаров в Узбекистан импортеров 
обяжут указывать в таможенной деклара-
ции агрегированный код.    
Применение мер наказания к субъек-

там предпринимательства, нарушившим 
правила обязательной цифровой марки-
ровки, определено принятым 11 марта 2022 
года законом и внесением изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты. В частности, согласно части 4 ста-
тьи 166 Кодекса Республики Узбекистан 
об административной ответственности, 
нарушение правил обязательной цифро-
вой маркировки товаров (продукции) сред-
ствами идентификации производителями 
и импортерами, для которых законодатель-
ством установлена обязательная цифровая 
маркировка, влечет наложение штрафа на 
должностных лиц в размере ста базовых 
расчетных величин. В соответствии со ста-
тьей 2271 Налогового кодекса нарушение 
производителями, импортерами и продав-
цами правил обязательной цифровой мар-
кировки товаров (продукции) средствами 
идентификации влечет наложение штрафа 
в размере чистой выручки, полученной в 

последнем отчетном квартале, в котором 
имела место реализация. 

- На сегодня 90 процентов всех произ-
водителей и импортеров бытовой техники 
зарегистрировано в системе маркировки и 
отслеживания Asl belgisi, в национальном 
каталоге - около 5500 моделей электротех-
ники для дома, - говорит М. Жамолов. - 
Остальные десять процентов выявляются 
по мере поэтапного внедрения системы. 
Повышается грамотность покупателей. По 
сведениям Агентства по защите прав потре-
бителей при Антимонопольном комитете 
Республики Узбекистан, за прошедшие 
месяцы 2022 года поступило около 18 тысяч 
обращений, 38 процентов которых отно-
сится к проблемам, возникшим в сфере. 
В настоящее время все виды товаров, 

включенных в список на основе поста-
новления, производятся и импортируются 
маркированными.  Например, на сегодня 
ООО «CRPT Turon» выдало свыше 60 тысяч 
кодов DataMatrix импортерам телевизоров. 
Большинство нанесено на упаковки това-
ров, которые представлены к реализации. 
Каждый покупатель имеет возможность 
проверить подлинность продукции через 
мобильное приложение.  
Предприниматели, участвующие в этих 

процессах, хорошо понимают преимуще-
ства системы, чего в полной мере нельзя 
сказать о покупателях. До сих пор потре-
бителей больше интересует низкая цена 
товара, нежели его подлинность или каче-
ство. Обычно низкокачественная и неле-
гальная продукция стоит намного дешевле, 
чем ее подлинные брендовые аналоги. 

- Хочу еще раз напомнить потребите-
лям о мобильном приложении Asl belgisi, - 

говорит З. Тошева. - Скачав программу в 
смартфон, можно получить полную инфор-
мацию о товаре: где и кем произведен, 
каким импортером ввезен в страну, каким 
дистрибьютором и в какой магазин отправ-
лен, какие способности имеет и не только. 
Сегодня свыше 3,8 млн товаров бытовой 
техники имеют коды маркировки. 
На основе ноябрьского постановления 

Кабинета Министров, указанного выше, с 
1 января 2021 года началась обязательная 
цифровая маркировка табачных изделий и 
алкогольной продукции, с 1 апреля - пива.  

 Постановлением правительства «О вве-
дении обязательной цифровой системы 
маркировки воды и прохладительных 
напитков» от 1 ноября 2022-го утверждены 
сроки поэтапного внедрения (два года) 
системы обязательной цифровой марки-
ровки средствами идентификации. При 
этом будут маркироваться неферментиро-
ванные фруктовые (кроме виноградного) 
и овощные соки, а также газированные и 
негазированные вода и напитки с добав-
лением или без сахара или искусственных 
подсластителей, а также газированные и 
негазированные вода и напитки - с 1 июля 
2023-го, вода и безалкогольные напитки в 
металлической, в том числе алюминиевой, 
таре - с 1 августа 2024 года.

`Kд3!=3- j%!›%"%".

Определены задачи: что сделано?

ЦИФРОВАЯ БЫТОВАЯ ТЕХНИКА:ЦИФРОВАЯ БЫТОВАЯ ТЕХНИКА: 

КАЧЕСТВЕННАЯ ПРОДУКЦИЯ - КАЧЕСТВЕННАЯ ПРОДУКЦИЯ - 

ТРЕБОВАНИЕ ВРЕМЕНИТРЕБОВАНИЕ ВРЕМЕНИ
Жизнь современного человека немыслима 
без электробытовых приборов. Трудно 
представить дом без холодильника, 

кондиционера, пылесоса, стиральной машины, 

телевизора и других устройств, которые 
облегчают наш быт и экономят время.

Для этого представители 
сферы, овладевшие секретами 
ремесленных профессий, достав-
шимися от предков, старательно 
обучают молодежь и вносят 
достойный вклад в развитие 
народных промыслов. Изделия 
мастеров резьбы, кузнечного, гон-
чарного, ювелирного дела, изго-
товления ковров, вышивки, ткаче-
ства и других ремесел восхищают 
весь мир.

- 1200 мастеров - ремесленни-
ков области - члены Ассоциации 
«Хунарманд», - говорит руко-
водитель областного отделения 
ассоциации Мухайё Джураева. - 
Имена 26 мастеров-ремеслен-
ников, победивших в прошлом 
году на международных выстав-
ках и конкурсах, включены в 
Национальный каталог мастеров 
народно-прикладного искусства. 
102 - включены в туристический 
реестр и начали вносить свой 
вклад в развитие этой отрасли. 
В целях привлечения населения 
к овладению ремеслами и соз-
дания рабочих мест в Термезе, 
Алтынсайском, Байсунском, 
Шерабадском, Музрабадском, 
Кумкурганском районах орга-
низовано 552 учебных курса на 
основе традиции «наставник - 
ученик». 
В прошлом году наши мастера 

принимали активное участие 
в международных фестивалях 
золотошвейного и ювелирного 
дела и «Бойсун бохори» («Бай-
сунская весна»). В сотрудниче-
стве с Торгово-промышленной 
палатой Узбекистана, Академией 
художеств и другими мини-
стерствами и ведомствами про-
ведены районные, городские 
и областные этапы фестиваля 
«Я поеду в Коканд». Мастер-ю-
велир Ш. Маматов занял первое 
место на международном фести-
вале золотошвейного и ювелир-
ного дела. За счет кредитных 

средств в размере почти 60 мил-
лиардов сумов в оазисе за год 
реализовано 3846 проектов по 
поддержке и развитию отрасли. 
Создано 5400 рабочих мест. Из 
средств Фонда привлечения насе-
ления к предпринимательству 
Агентства по работе махаллабай 
и развитию предпринимательства 
выделено 210 миллионов сумов 
для освоения ремесел 318 безра-
ботными гражданами и обеспе-
чения их занятости. Работники 
областного отделения Ассоциа-
ции «Хунарманд» отобрали инте-
ресующихся ремеслами юношей 
и девушек в домах «Саховат» и 
организовали учебные курсы на 
основе традиции «наставник - 
ученик». В дом «Мехрибонлик» 
для детей с ограниченными воз-
можностями Кумкурганского 
района доставлены вышиваль-
ные и ткацкие станки для изго-
товления ковров. Ремесленники 
области встретили Новый год в 
приподнятом настроении и поста-
вили цель достичь еще больших 
высот в 2023 году.
В частности, планируется 

реализовать 2589 проектов за 
счет кредитных средств в раз-
мере 38 миллиардов 400 милли-
онов сумов, выделяемых ком-
мерческими банками в рамках 
программы развития ремеслен-
ничества. В целях увеличения 
количества и повышения уровня 
работы школ наставничества в 
Термезе планируется построить 
и ввести в эксплуатацию совре-
менный центр ремесленничества. 
Число членов ассоциации будет 
доведено до 2589 человек. Наме-
чено обучить тысячу учеников. 
Самые искусные ремесленники 
будут принимать участие в мест-
ных и международных выставках 
и фестивалях, широко демонстри-
руя свою продукцию.

u. l=м=2!=L,м%".
j%!!. rƒ`.

В Сурхандарьинской области в последние годы 
стремительно развиваются ремесла, представляющие 
собой национальные ценности, берущие начало в далеком 
прошлом. Сегодня ремесленничество становится 
отраслью, обеспечивающей занятость населения.

В СУРХАНДАРЬИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ В СФЕРЕ 

РЕМЕСЛЕННИЧЕСТВА 

СОЗДАНО 5400 

РАБОЧИХ МЕСТ


